「トリビアの泉 | 「所さんの目がテン! | 「世界で一番受けたい授業!! | 日本人がもともと勉強好き、だから雑学大好きなのか、

テレビはクイズ仕立ての番組ばやり。

なかでも「知的バラエティー番組」なるジャンルが当世人気が高い。 かくて、大学教授らの出演がめっぽうふえた。

わが中央大学の先生たちは、と調べてみたら……。

大池夏未(総合政策学部2年)十池内真由(法学部1年)十岩倉彩(商学部1年) 学生記者

誇っている。 からだいぶ経った今も、 特別コーナーが作られるなど、開始 されたフジテレビ25時間テレビでも、 デンタイムに移った。この夏に放送 いた番組が人気上昇に伴い、 する番組だ。もともと深夜でやって 生きていくうえでは、ためにならな ビ系人気番組の「トリビアの泉」。 へぇ~」でおなじみのフジテレ ムダ知識=triviaを提供 高視聴率を ・ゴール

ビデオ再現

渡部芳紀教授が… へぇ~

(関東)

だった。

文学部・渡部芳紀教授

国文

ることが分かっているのに、

約束を 殺され

小説『走れメロス』は、

学 回ったことから生まれた。のトリビ 者の太宰治が借金を返すために走り に出演しました。〝走れメロスは作 へえ~へえ~ は「トリビアの泉」に出演した 実際に、渡部教授に話を聞いた

スは羞恥した》の一行が鮮やかに思

赤い絨毯を踏み進むくだり、《メロ 情愛を描いた作品。王にも赦されて、

い出されたりする。

のもとに戻り、人間の真実の姿、友 守って人質として残しておいた親友

アの解説者として出演しました」

へえ~へえ~へえ~ 「はい、本当です。トリビアの泉 本当だった!

とナレーションが巧みに続く。ビデ と渡部教授のコメントがあって、絵 説 オで再現しよう。 家・檀一雄を借金取りのもとに残した。 円)の資金繰りのために、 写しなのだという。まるでサカサマに。 太宰は、借金300円(現在約20万 それが、太宰の極私的日常と二重 「……このことは、檀一雄の『小 太宰治』の中に記されています」 友人の作

に向かい走り出すメロス 親友を人質として預け、 「必ず戻る。俺を信じろ」。 「必ず戻る。俺を信じろ」と 妹の結婚式

親友・檀一雄を人質として預け、

金

策練りに走り出す太宰

3日後、 約束通り戻ってきた

昨年6月16

渡部教授の出演は、

メロス



渡部芳紀教授の出演画面と実像。そっくりですね。 顔も、背景も……

宰を心配し探しに行くことにした檀

-5日たっても帰ってこない太

-そして知人宅で将棋をしてい

マチックに。

ここから、事実は小説よりもドラ

のなかで、

ハハハ、わはは、とタモリら爆笑

太宰の裏切りに、檀激怒!

-3日たっても戻ってこなかっ

体験を美談に変えて筆を走らせていた」……。 「へぇ~」が連打されて、 「つぇ~」が連打されて、

## アップが恥ずかしい

字治についてのトリビアでし と渡れまでも何回か文学や作家 をれまでも何回か文学や作家 に関して、トリビアから取材 申し込みがあったんです。で はなかったから、専門の友 も、私の専門としている作家 も、私の専門としている作家 も、私の専門としている作家 も、私の専門としている作家 も、私の専門としているの事

1台だけ持って」
くり!
1人だけでした。カメラかなって思っていたのですが、びっだからたくさんの機材と人が来るの

---あのコメントの台詞は打ち合になる舞台裏も聞いてみよう。 番組をみたことがある人なら、気

わせされているんですか?

「最初は、こんなふうに言ってく 「最初は、こんなふうに言ってく まったので、カンペが 撮影を始めました。しかし、つっか 撮影を始めました。しかし、つっか おいやらしい話、ギャラも気になる

よ!」 「ギャラなんて一切なしですところ。

放送を見ての感想をこう話す。 
「すごく、うまく作っている番組 
「すごく、うまく作っている番組 
だなという印象を受けました。 
走れ 
だなという印象を受けました。 
まれ 
ではオチをつけているところが面白 
後にオチをつけているところが面白 
な、見ていて笑いましたよ。 
あと、 
すごくアップで恥ずかしかったです 
ね。アップだったのには理由があっ 
て……」

「取材は研究室で行われました。照れながらお話しになる。

たので、取材を受けることに

しました。フジテレビの取材

部屋が雑然としてるので、片付け部屋が雑然としてるのですが、そのままでいいと言われたんですよ。
だい部屋を映さないために、あんちい部屋を映さないために、あんっままでいいと言われたんですよ。

(株) というのかしら。 (本棚が要塞のごとく迫る。カニ歩き でたどり着いた机の上は、複数のパ でたどり着いた机の上は、複数のパ でたどり着いた机の上は、複数のパ でたどり着いた机の上は、複数のパ でたどり着いた机の上は、複数のパ でたどり着いた机の上は、複数のパ

### 太宰の特別弁護人

反響はおおありだったそうである。 「北海道から九州まで、番組を見た に交流ができてうれしかったですね。 に交流ができてうれしかったですね。 に交流ができてうれしかったですね。 テレビの力、である。それにしても、 テレビの力、である。それにしても、 キリビアで、「太宰は3日たっても 帰ってこなかった」と聞いて、へぇ 帰ってこなかった」と聞いて、へぇ たら、太宰研究の文学部教授は、待っ たら、太宰研究の文学部教授は、待っ たら、太宰研究の文学部教授は、待っ たら、太宰研究の文学部教授は、待っ

「太宰は、このようなことや女関

係を指摘されて批判されることが多いんですが、真面目な人間です。真面目だから、自分のことをありのまま書いてしまう。私は、そんな不器用で人てしまう。私は、そんな不器用で人てしまう。私は、そんな不器用で人なってしまう。私は、そんな不器用で人なは太宰の弁護士的立場でいます」、本年4月からは、NHKラジオ「文来年4月からは、NHKラジオ「文来年4月からは、NHKラジオ「文本を、大学話」で渡部教授の太宰治科といるとが多いんですが、真面目な人間です。真面目な人間です。

# 「伊東家の…」牧野光則教授

「伊東家の食卓」(日本テレビ系)「伊東家の食卓」(日本テレビ系)な紹介している高視聴率番組だ。知を紹介している高視聴率番組だ。知を紹介している高視聴率番組だ。知を紹介している高視聴率番組だ。知りがある証明部分で専門家登場といるに、生活に役立つ裏技

(情報工学)である。 昨年8月3日の放送(関東)で

網戸を閉めたままでも外側がよく見内側から網戸を黒く塗りつぶすと、41歳主婦の投稿。黒の油性ペンで、教授が説明を依頼された裏技は、

のか。 える、というもの。網戸を閉めたまま、 ま際、驚くほどの視界の鮮明さな 実際、驚くほどの視界の鮮明さな のだが、科学的にはどういうことな のか。

「日、曜日 まだを広めするとめ、で担当者に裏技の解釈を説明した。 FAXで取材依頼があったといた。 FAXで取材依頼があったといた。 FAXで取材依頼があったといっ 回路が専門の牧野教授に声がかかっ 回路が専門の牧野教授に声がかかっ フィックス(CG)やプログラミング

「白い網戸は光を拡散するため、「白い網戸は光を拡散するため、入るようにすることができるため、人るようにすることができるため、別の景色がみえやすくなる」

とFAXによるやりとり。 が番組で使われた。ここまでは電話が番組で使われた。ここまでは電話ないのフリップ

重なっている本や書類が写真ではキ記者が話を聞いている今、横に積み初である。取材時の写真を拝見した。テレビの取材を受けるのは、これがい録は6月末、研究室で行われた。

チンと縦向きに遊べられている。掃除は大変でしたか? 「掃除は当日ですよ。1時間くらいですかね。机ですよ。1時間くらいですかね。机の周り以外は撮られないと分かっつましたか? 「たまたま取材の1りましたか? 「それは、妻が主導ネクタイは? 「それは、妻が主導ネクタイは?」「それは、妻が主導権を握りましたね(笑)。いつもは権を握りましたか?」「掃除は当日

## 撮影1時間、登場5秒

点を説明。「網戸をしめてしまうと東家」のパソコン・P子が裏技の利すは、頭に赤いリボンをつけた「伊ずは、頭に赤いリボンをつけた「伊で、実際のテレビ場面である。ま

は ガーデニングが見えにくくなっちゃ 
記す 
立尊 
差をアピール。「網戸を、黒いペンで 
の1 側の網戸の上から、はてなマークで 
た」。 隠しながら裏技を投稿した主婦の送っ 
た」。 隠しながら裏技をし、裏技前と後の 
を配 
たぜデオテープの映像が流れた。内 
で塗っただけでこ~んなに向こうが 
はてなマークで 
ないますよね」。

まれいにみえるようになりますよ」 と約5秒。解説の映像に切り替わった。 と約5秒。解説の映像に切り替わった。 と約5秒。解説の映像に切り替わった。

……1秒の影に720秒あり、である。

「伊東家」では、その裏技を父、 では、その裏技を父、 では、♪チャララ では、単年の「のど自 では、単年の「のど自 では、その裏技を父、 では、その裏技を父、

しかしたら、この裏技をすると隙間子だったことも、泉ピン子が、「も番組でのゲストが大物女優・泉ピンなく、放送日当日が初見。だから、放送前に編集ビデオをみる機会は

視聴対象ぴったりの、子供のいる家 けられ、意外な人物からも連絡が。 ている名前と記憶のある顔が……と 庭。親子で番組を見ていたら、知っ 従妹は、まさに「伊東家」のねらう 10年以上も会っていなかった従妹。 で見ることができました」。 ツッこまれるやりとりも、 から力が入りやすくなるかもしれな い?」とボケて、四郎の娘・美沙に 『伊東家』見ましたよー」と声をか 翌日には、何人もの学生から「私 「網の目の大きさは変わらない」と 「楽しん

驚いたらしい。

### 大学教授のホンネ

明け話。 ないですけどね」と笑いながら打ち いう。 うだ。じつは、内側が黒く外側が白っ けば早いじゃないか」と内心思いつつ うすぐれもの。「網戸メーカーに聞 かりプライバシーを保護できるとい 見え易く、 ぽい網戸は実際に販売されていると 「でも、それでは番組が面白くなら とはいえ、 「まわりくどさ」も感じていたそ 内側が黒いため、外の景色が かつ外側が白いためしっ 教授は「伊東家」取材

選ばせ、 うテーマでサイエンスセミナーが開 開催。ことし8月23日にも「バーチャ セミナー(こちらは高校生対象) 究室のスタンプラリーやサイエンス ろいろな説明をしていきたい」と、 加者にA-Fコースの中から一つを ルリアリティを体験しよう!」とい 大学祭では小・中・高生を対象に研 タイプの先生である。「いろいろな 人に対して、工夫を凝らしながらい ある意味で、牧野教授は「伊東家」 科学を身近に感じてもらお サイエンスセミナーは、 を

> す」と話す。 親の方がもたもたしているくらいで うというコンセプトで行っている。 「子供の物覚えの早さには驚きます。

クつきの解説までいただいた。 せ、も殺到するんですね」とジョー ないと思います。だから、トイ合わ すよ。音を専門とする大学教授は少 向けたら、「戸井先生は出演多数で 戸井先生もよくテレビに、 と話を

# ||「音」に聞こえる戸井武司教授||

ミュレーションで協力した。02年3 んな音色になるのか」という音響シ の形をどういうふうにすると、 るという特別番組。戸井教授は「鐘 な久石譲さんがその鐘の音で演奏す 現し、ジブリ映画の音楽提供で有名 で構成されるはずだった鐘の音を再 完成予想図をCGで作成、 遺したサグラダ・ファミリア教会の ントニオ・ガウディが未完成のまま こんできた。スペインの建築家、 ミステリー」のポスターが目に飛び 室のドアをたたいた。中に入ると、 井武司教授(精密機械工学)の研究 「CANONスペシャル ガウディ・ というわけで、同じ理工学部の戸 84個の鐘

> どを含めるとこれまで出演した番組 は20本をこすという。 スト、解説者、そしてデータ提供な 想天外」(TBS系)「噂のど~なっ エティー番組編。「所さんの目がテ 月の放映(テレビ朝日系)だった。 てるの」(フジテレビ系) などのゲ ン!」(日本テレビ系)「どうぶつ奇 きょうはそれから離れて、バラ

# 「なぜ?」に応える親心

タイルで。 以下、教授へのインタビュー・ス 演することに? ―どういういきさつでテレビに

すからね という気持ちに応えたいのが親心で リットよりデメリットの方が多いか 実験に何十倍も時間がかかるからメ は5~10秒だけど、やっぱり準備や るようです。正直、 社がインターネットなどで探してく てもらいたいし、 大学にこなくても科学に興味を持 立場からすると、たとえ子供が中央 もしれません。でも教育研究をする いうか……(笑)。テレビに映るの 「私もよく分からなくて、製作会 子供の『なぜ?』 ちょっと迷惑と

ね 動物に関する番組も多いです

ティー番組、 様子は意外と知られていないためで じがします。動物が五感である音に けっこう動物を扱うものが多い感 たが、ここ5、6年で情報バラエ す。昔は子供だましの番組が多かっ という要求が高くなっているようで 科学に興味を持っている、知りたい しょう。最近、私が取材されている 反応し、音を利用して生活している イメージでいうと一般の家庭の中に 「最近のバラエティー 情報科学番組がふえて 番組では

るんですか?

# サソリのお尻をつついたり

るチャンスもあるし、 くれる)新しい疑問からものを見 らっても半日から1日かかりまし 時間がかかるんですか? なっていることを解決する、という たね。でも、(製作会社が用意して 音の分析を学生に協力しても 「たとえば『所さんの目がテン!』 -本の番組で、どのくらいの 社会で疑問に

しいですね。ただ、テレビではどう 流れは企業との共同研究と同じで楽

> しても一般受けするように作られて の使い方が間違っていたり……」 いうことが時々あります。専門用語 ふうには言わないでほしかった、と 言ってないのにな、とか、こういう 最終的に編集されると、こんなこと いるんで事実が多少曲げられたり、

らサソリが砂の振動に反応するシー り出ないときがあるんですよ。だか いったちょっとヤラセみたいなこ 棒で突っついて反応を出させる、と ンでは、ADの方がサソリのお尻を ンディションによって反応があんま 動物の実験などだと動物のコ

実験結果などは思うように出 か?



「所さんの… 」台本を手に

-芸能人にも会ったり?

タを提供することを常に心がけてい だけどわれわれとしては正確なデー 撮る方も早く終わらせたいですしね とも無きにしもあらずですね(笑)。

ます」 -どの番組が一番印象的です

なってしまいました。言うタイミン と何秒です』といったカンペが気に から、言いたいことはあっても『あ の皆さんがアドリブ的に振ってくる 台本もあったけれどけっこう出演者 放送だから緊張もしましたね。一応 なってるの』で、朝も早かったし生 時間と一番長かったのが『噂のど~ 「まるまる一本、出演時間が約

笑)。タレントじゃないんだ がよかれと思って急にコメン グは分かっていても、 トを振られると逆に……(苦 他の人

切り替わる、その切り替えは はやはりプロ。CM中に雑談 それに司会役の吉田照美さん ジャマカ)の向かいでしたよ。 していたのに終わるとぱっと 「控え室が石塚さん(ホン

# ガウディからスズムシまで

は何でしょうか? テレビに出ることのメリット

制作会社と議論します。でも事前に せられますから。その見せ方はよく ビは短い時間だけど分かりやすく見 理工離れの防止になりますね。テレ 味を持つチャンスが増えれば近年の 親がそれを子供に伝えて、科学に興 放送内容をチェックできないのが問 る場合が多いのです。番組を見た母 にいる母親受けを狙って作られてい 「テレビ番組は父親ではなく、家

声と勘違いするものらしい。 重なる妙なのだ。クツワ虫は仲間 してみると、グラフが鳴き声とほぼ 奇想天外」04年11月)。周波数分析 をたたくと鳴きだす」(「どうぶつ たとえば、「クツワ虫の飼い主が手 動物クイズはおもしろいですよ。

では伝わらない音だそうだ。これも 周波数に関係し、電話の周波数帯域 んの目がテン!」同9月)。これも 話で聞くことはできない」(「所さ あるいは「スズムシの鳴き声は雷

ガウディの鐘の音からスズムシまた。

で、音の第一人者は大活躍である。

### 硬軟・多士済々

このほかにも、理工学研究所・熱プラズマ研究センターの岩尾徹客員プラズマ研究センターの岩尾徹客員がでみませんか? スペシャル」04年9月)、理工学部・佐藤博彦助教年9月)、理工学部・佐藤博彦助教好(日本テレビ系「『ハリー・ポッター』の世界へ出発! 楽しく観るター』の世界へ出発! 楽しく観るッー』の世界へ出発! 楽しく観るりビアの泉」同4月)ら、出演機会が増えている。

院・野村修也教授、大杉謙一教授が院・野村修也教授、大杉謙一教授がに野村修也教授、大杉謙一教授がいまってでは触れなかったが、ニュース報道番組など、硬派番組、では、ス報道番組など、硬派番組、では、ス報道番組など、では、法科大学院・堀部政男教授がでは、法科大学院・堀部政男教授がでは、法科大学院・堀部政男教授がでは、法科大学院・堀部政男教授がでは、法科大学院・堀部政事をありる。

で出演の日々だ。 野村教授はいままた村上ファンドVs 別々のテレビ局に連日連夜の出演、

松論」は反響も大きかった。 中8月のゲストとして出演、意外性テレビ「日本語なるほど塾」に、04年8月のゲストとして出演、意外性テレビ、日本語があるほど塾」に、04年8月のゲストとして出演、意外性の楽しさに満ちた「日本語なるほど塾」に、04年8月のゲストとして出演、が19年8日では、理工学部・加賀野

# 「雑学」いいか、ヘンか

たころで、知的バラエティー番組ところで、知的バラエティー番組ところで、知的バラエティー番組が提供する「雑学」。「トリビアの泉」が提供する「雑学」で自立をどう見たものだろう。「雑学」ブームをどう見たものだろう。「雑学」ブームをどう見たものだろう。「雑学」で自立をとうで、知的バラエティー番組ところで、知的バラエティー番組ところで、知的バラエティー番組ところで、知的バラエティー番組ところで、知りバラエティー番組ところで、知りバラエティー番組ところで、知りバラエティー番組ところで、知りバラエティー番組ところで、知りバラエティー番組ところで、知りバラエティー番組ところで、知りバラエティー番組ところで、知りバラエティー番組ところで、知りに対している。

「死んだガウディが本当に望んでたた」と続くナレーションに対しては、の望んだ音がしっかりと再現され教授の音響分析をもとに、「ガウディ教授の音響分析をもとに、「ガウディ

れば、渡部教授は「雑学のすすめ派」やや「懐疑派」のニュアンスとすしょう?」と戸井教授。

である。

戦するので、ムダ知識は豊富ですよ」好奇心旺盛で、いろいろなことに挑うと。私自身、ムダ知識大好きです。えで、何かしらの影響を与えるだろいます。全ての知識が生きていくういます。

### お願い! 先生

実際、「トリビアの泉」のそのまた「トリビアの種」なるコーナーのた「トリビアの種」なるコーナーの驚くばかりである。10月19日放送分では、「クリップをつなぎ合わせると、では、「クリップをつなぎ合わせると、では、「クリップをつなぎ合わせると、では、「クリップをつなぎ合わせると、お切れず、ついには巨大クレーン車を繰り出しカサあげして5495個、を繰り出しカサあげして5495個、り。クリップの数にして5495個、

た。それがどうした、といえばそれた。それがどうした、といえばそれたい授業」(日本テレビ系)には『バたい授業」(日本テレビ系)には『バたい授業」(日本テレビ系)には『バカの壁』の養老孟司東大名誉教授もカの壁』の養老孟司東大名誉教授もないるのも特徴だ。

リラックスして、プラスαの味わい だけれど、出演の際は先生、も少し よね、と学生記者3人の声は一致し の先生たちは、やはりまじめで実直 と踊りながらというノリようだった。 ディスコに乗りこんでカオリンたち リナイト」という石がある>とかで、 リビア」だが、<「カオリン族カオ もみてみたい……などとお願いした た。むろん中央大学らしくてイイの 登場した某国立大学教授の解説は、 ることになる。これもいつぞやの「ト や芸を披露する学者にもお目にかか その点でいえば――わが中央大学 そうなると、ちょっとした演技力 お叱りを受けるだろうか

### (取材担当)

授=池内▽戸井武司教授=大池 渡部芳紀教授=岩倉▽牧野光則教

ルな映像美さえたたえて感動的だっリップがはじけ飛ぶさまは、シュー154メートルに達した瞬間、ク